Andalucia@elpais.es

La Junta critica por excesiva la expropiación en Doñana

Medio Ambiente discrepa "en las formas" del proceso de deslinde

ELSA CABRIA Sevilla

El proceso de deslinde de 36,8 kilómetros que el Gobierno central acometerá en el Parque Nacional de Doñana no satisface a La Junta de Andalucía. La Consejería de Medio Ambiente manifestó ayer, a través de un comu-nicado, su "discrepancia formal" por el procedimiento "en los términos" en los que se ha planteado. Y es que la declaración como

Siete personas han muerto por el calor este verano

AGENCIAS, Sevilla

La muerte de un hombre de 38 años, el pasado domingo, en el Hospital Virgen Macarena de Sevilla como consecuencia de un golpe de calor eleva a siete el número de fallecidos por las altas temperaturas en Andalucía este verano. Sevilla y Córdoba, con dos fallecidos cada una, son las provincias donde se ha registrado una mayor mortalidad por golpes de calor este verano, según han informado fuentes de la Consejería de Salud. En Almería, Jaén y Málaga se han contabilizado las otras tres víctimas mortales a causa de las elevadas temperaturas

El primero de estos fallecimientos -un hombre de 40 años-se produjo en la primera semana de junio en la pro-vincia de Almería. Una mujer de 55 años, diabética, falleció el 8 de julio en Sevilla. Dos días después, murió un hombre de 35 años en Córdoba. Un hombre de 73 años que padecía una broncopatía crónica murió el 11 de julio en Linares (Jaén).

En la primera semana de agosto un hombre de 41 años falleció en Málaga. El 10 de agosto, murió un hombre de 68 años en Córdoba. Este fallecido seguía un tratamiento de medicamentos que deprimen la regulación de la temperatura corporal. Lo mismo le ocurría al hombre fallecido el pasado domingo dominio público marítimo te-rrestre de unas 9.200 hectáreas, no se circunscribe solo al litoral, sino que se adentra hasta 4,8 kilómetros en las dunas para ahondar en su conservación.

Junta y Ministerio de Medio Ambiente se apresuraron en se-ñalar ayer que la institución regional mantiene sus competencias sobre espacios naturales protegidos, que en el caso de Doñana están transferidas desde 2006. Pero la franja del litoral corresponde a la Dirección General de Costas, según señala la Ley de Costas en su artículo 110. Y eso es precisamente lo que afecta a la Junta porque el deslinde no se limita a los 25 kilómetros de la playa, si no que la expropiación de la franja de arena abarca todo el cordón de dunas.

La política especialmente conservacionista que el ministeplanea desarrollar en Doñana hace que la Junta no se cierre en banda a presentar un recurso. Y es que ya ofreció un plan de deslinde alternativo que, según señalaron, dotaría al-parque del "máximo nivel de protección". Aunque Costas ya ha firmado el deslinde, la consejería evitó ayer adelantar si impugnará la decisión hasta que se pu blique en el Boletín Oficial del Estado (BOE)

PASA A LA PÁGINA 3



San Telmo iza la bandera

El Gobierno andaluz comenzará hoy oficialmente el curso político con una reunión en el restaurado Palacio de San Telmo, vacío durante los cinco años que han durado la segunda fase de sus reparaciones (la primera fue antes entre

1990-1992). Ayer fue izada la bandera en la fachada del monumento para dar testimonio de que el interior ha recobrado el uso gubernativo. La fotografía se tomó sobre las 9.00. Minutos antes había llegado el presidente, José Antonio Griñán.

Rescates a la sombra de la tragedia

18 inmigrantes llegan a Almería mientras se busca a 37 en el Mar de Alborán

MARTA SOLER, Almería

Dieciocho personas de origen magrebí han alcanzado la costa almeriense en las últimas horas a bordo de dos pateras. Todas ellas se encuentran en buen estado de salud y son, en su mayoría, varones (solo una mujer). La primera embarcación arribó a La Fabriquilla, en el Parque Natural de Cabo de Gata-Nijar, a las nueve de la mañana del domingo y fue el Servicio Integral de Vigilancia Exterior (SIVE) quien detectó su presencia en aguas españolas en dirección al litoral almeriense. Una vez en tierra, la Guardia Civil detuvo a los seis tripulantes.

El doble de personas viajaba en la segunda patera localizada por Salvamento Marítimo a 25 millas náuticas del Islote de San Pedro, igualmente en el parque natural de Cabo de Gata-Níjar, v todas ellas desembarcaron ayer por la tarde en el Puerto de Garrucha donde Cruz Roja habilitó un equipo de respuesta inmediata con ayuda humanitaria una vez que fueron rescatadas por la embarcación Salvamar Algenib.

Pese a los rescates de ayer, la sombra de la tragedia en las costas almerienses ya que aún no se ha localizado la embarcación que se encuentra a la deriva en el Mar de Alborán desde la noche del pasado sábado cuando salió de Alhucemas con 37 personas a bordo, cuatro de ellas mujeres. Efectivos de Salvamento Marítimo con base en Almería rastrearon ayer durante toda la jornada la zona por mar y aire sin que, hasta el momento, se haya dado con su paradero.

Desde Salvamento Marítimo se explica que se trata de un trabajo más complicado de lo habitual ya que no se dispone de las coordenadas de la lancha. El dispositivo se desarrolla en aguas limítrofes españolas y marro-

Un buque y dos aviones rastrean 4.000 kilómetros cuadrados

quíes y en él participan el buque Remolcanosa V y el avión Serviola II que trabajan en un área de alrededor de 2.000 kilómetros cuadrados. En la tarde de ayer, se sumó a la búsqueda el avión Sasemar 101, para peinar otros 2.000 kilómetros cuadrados, al oeste del Mar de Alborán.

La alerta la dio una ONG marroquí con la que un familiar de uno de los tripulantes contactó un día después de la salida de la embarcación desde el litoral de Alhucemas el sábado por la noche al no tener noticias de ellos ni poder contactar vía telefónica.

Con las dos embarcaciones de aver y sus tripulantes se supera el centenar de personas (entre ellas dos menores) llegadas a la costa almeriense a bordo de cuatro pateras diferentes durante el mes de agosto y que originaron cinco operaciones de rescate. Una de ellas no tuvo lugar en tierra y la protagonizó el crucero Disney Magic que rescató el día 6 a 20 millas de Cabo de Gata a 18 argelinos que llevaban cuatro días a la deriva.



Vista aérea de las dunas móviles en el Parque Nacional de Doñana. / GARCÍA CORDERO

El CSIC lamenta la falta de consenso entre las administraciones

Los ecologistas aplauden el deslinde por su valor conservacionista

VIENE DE LA PÁGINA 1

Asociaciones conservacionistas, como WWF y Ecologistas en Acción, aplaudieron ayer la decisión del Gobierno central de deslindar el litoral de Doñana. Algo que también hizo Fernando Hiraldo, director de la Estación Biológica de Doñana, dependiente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), que incluso pidió una actuación más amplia, que incluya marismas y arrozales. Sin embargo, fue muy crítico con la polémica que, a su juicio, han generado las administraciones. Y calificó el enfrentamiento de "torpeza manifiesta".

El de Doñana es el mayor deslinde en territorio peninsular desde que se aprobó, en 1988, la Ley de Costas. Una forma de proteger el entorno a largo plazo, y que, por su dimensión (incluye la protección del sistema dunar), implica un control estatal sobre cualquier proyecto que se pueda plantear en la costa. Un método de expropiación que ha disgustado a la Junta. Y de ahí, que quepa la opción del recurso.

Que la Administración andaluza mantiene sus competencias en protección de espacios naturales es algo que subrayaron ayer ambos organismos en sus comunicados. Pero eso es lo que el Estado quiere dejar más que amarrado: Una garantía de la conservación de Doñana.

A través de un discurso comedido, pero crítico, la Consejería de Medio Ambiente reprochó las formas al afirmar que el ministerio ha realizado una interpretación "al pie de la letra" de la Ley, al considerar las dunas de dominio público. Y es que, al margen de esta actuación, aún quedan las marismas interiores pendientes deslindar.

Por eso, la Junta subrayó ayer que Doñana "ya goza" del máximo nivel de protección y re-

cordó su plan alternativo, que fija el dominio público en la Flecha de Doñana: Desde el último deslinde en el extremo sur de Matalascañas hasta el límite sur de la marisma del parque.

de la marisma del parque. El director de la Estación Biológica apoyó el informe que el

Fernando Hiraldo: "La polémica es una torpeza de la Junta y el Gobierno"

ministerio encargó en 2008 al profesor Miguel Ángel Losada, de la Universidad de Granada (UGR). Él mismo lo solicitó para ofrecer un estudio "más técnico" que el realizado por la empresa pública Tragsatec. Entre sus conclusiones, el estudio no recomendaba el plan alternativo de la

Junta y señalaba que "desde la playa hasta las dunas más interiores forman parte del dominio público marítimo terrestre".

La actuación del Gobierno levantó ayer las sospechas de Hiraldo. "La aplicación de la Ley es buena, el estudio, inapelable, pero da la sensación de que el ministerio quiere recuperar competencias".

En 2006, el Gobierno cedió a la Junta 19.636 hectáreas, de las 30.123 que poseía en Doñana. Y se reservó la finca de las Marismillas, que ocupa 10.487 hectáreas, para usos protocolarios. A partir de ahora, las actuaciones requerirán el permiso de Costas. Un cambio que puede bloquear el plan del alcalde de Almonte, Francisco Bella (PSOE), de crear una línea de transporte público que atraviese 10 veces la playa de esta reserva de la biosfera. El regidor declinó hacer ayer declaraciones.

Los agricultores de Albuñol, en el punto de mira

VALME CORTÉS, Granada

El municipio granadino de Albuñol también está en los planes de Costas. Al menos, los agricultores denuncian que la Dirección General pretende desahuciarlos para recuperar el dominio público de la zona. En concreto, la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos (COAG) cree que la acción desmantelará ocho explotaciones que afectarían a más de un centenar de familias. En mayo ya llegaron algunas cartas, aunque los afectados han alegado.

Costas, admite la elaboración de un estudio para conocer el impacto medioambiental estas construcciones tienen que sobre la zona. Después ya decidirá, avanzan desde la Subdelegación del Gobierno en Granada. La situación es compleja porque hay invernaderos abandonados a la orilla del mar y otros que siguen siendo explotados. El problema es que no todos los agricultores son propietarios.

Los afectados dicen que se les permitió la ocupación de esas tierras hace décadas después de que en 1973 el desbordamiento de la rambla ganara terreno al mar. Desde entonces, han cultivado las fincas y, según afirman, las han convertido en fuente de riqueza. Por eso, no están conformes con la expropiación, aunque

los que las ocupan de forma ilegal no piensan poner resistencia. Aclaran, eso sí, que el desmantelamiento supone dejar sin protección la franja de terreno que pretende recuperarse y es muy probable que el mar erosione.

La recuperación de esa zona es una histórica aspiración del municipio. Ecologistas en Acción denuncia desde hace años las "barrabasadas" que se hacen y pone como ejemplo la pedanía de La Rábita, donde algunos agricultores han convertido la playa de El Pozuelo en un vertedero de residuos agrícolas. La Fiscalía, de hecho, investiga por riesgo de contaminación la acumulación de residuos en esa parte de la

costa oriental de Granada, que cuenta con numerosos invernaderos abandonados a escasos metros del mar.

COAG asegura que Costas quiere desahuciar a los trabajadores del campo sin contar con un proyecto de defensa para la zona. El restablecimiento de esa parte del litoral es un asunto pendiente también para los Ayuntamientos de la comarca. Desde hace una década, Costas elabora estudios jurídicos-administrativos y de dinámica del litoral para buscar "vías de corrección" a la situación actual, fruto de una "deficiente gestión" de las administraciones, según señalan en varios escritos.

Las visitas veraniegas a Sierra Nevada crecen el 54%

V. C., Granada

El plan para acabar con la estacionalidad en Sierra Nevada está dando sus primeros frutos. Sumar alternativas al turismo de sol y playa andaluz es el reto. Y este verano la afluencia de visitantes a la estación de esquí granadina ha crecido un 54,7% respecto a los meses de julio y agosto de 2009. La afluencia se mide por los boletos vendidos en los remontes abiertos durante el verano -17.200 frente a los 11.114 del año anterior-La consejera delegada de Cetursa. María José López, aseguró que la presencia de grandes neveros en julio y agosto había "favorecido" la oferta de la montaña granadina. "Es una tentación irresistible en un verano tan caluroso"

La ocupación, por el contrario, no ha aumentado de forma significativa. Ni siquiera la cifra se corresponde con la de remontes. La media de usuarios ha estado entre el 30% y 40%, un porcentaje similar al del verano antérior. Los campamentos de verano para niños, las atracciones del parque lúdico de la Fuente del Mirlo o el festival musical Por todo lo Alto constituyeron una "oferta sugerente que, no obstante, tiene que ser mejorada", según López.

La patronal pide una mejora urgente de las playas

EFE, Málaga

La Federación Andaluza de Empresarios de Playas (Faeplayas) propondrá a la Junta de Andalucía, una vez que asuma las competencias sobre ordenación del litoral, llevar a cabo diversas actuaciones de mejora en las playas, que llevan "muchos años prácticamente estáticas", según afirmó ayer su presidente, Norberto del Castillo. El colectivo, que representa a unas 2.000 concesiones de playas —de las que 900 son chiringuitos— y emplea a unas 40.000 personas, espera que el Estado transfiera las competencias en septiembre u octubre a la Junta, tras varios meses de demora sobre el compromiso inicial, que fijaba el traspaso para principios de este año.

Además de las reformas pendientes en los establecimientos, según los es necesario hacer más atractivo el destino, y adaptar los servicios de cada playa a su situación y tipo de público. Faeplayas plantea la creación de guarderías en algunas playas, y zonas de masajes "dignas".